

Echos protestants du Garlaban

Lettre mensuelle de l'EPuDF pays d'Aubagne et de l'Etoile du mois de **Janvier 2025**



Billet du conseil presbytéral

Año nueva vida nueva, dit-on dans mon pays d'origine. **Nouvelle année, nouvelle vie.** Ceci traduit une croyance laïque ainsi que l'expression d'un souhait : que le simple changement d'année amène avec lui des meilleures expectatives pour la suite. Ceci manifeste aussi le désir de changer les habitudes et les comportements après analyse de notre précédente année, comme une perspective après bilan. Ceci n'est pas suivi d'effets assez souvent. Qui plus est, dans notre France, le problème est amplifié par le fait que la fin de l'année civile n'est pas la fin 'véritable' de l'année puisque on ne change pas de rythme et on reprend le travail tout de suite après les fêtes. Et que la véritable fin d'année n'en est pas finalement une fin juin. Mais dans ce cas, la pause de l'été marque quand même un changement. Ce n'est pas pareil dans l'hémisphère sud où la fin de l'année civile coïncide avec celle de l'année de travail et des études ; et le début des vacances. Mais pour nous il n'en est pas ainsi. Et je dirais, tant mieux pour le but de cet édito.

Car le chrétien vit aussi en deux temps différents ou trois ou plus si nous prenons l'année civile et celle de travail ; l'année liturgique a démarré le premier dimanche de l'Avent, donc le 1er décembre dernier !

Bref, le temps de Dieu, celui de son royaume et de son projet, est différent et marche à la vitesse que Dieu lui donne. Et il n'est pas mesurable par nous, humains. C'est un temps que nous ne pouvons qu'accueillir et, lâchant-prise sur notre envie de tout contrôler, nous laisser porter par lui. Et de même qu'en Jésus Christ « *...il n'y a plus ni juif ni grec, ni esclave ni homme libre, ni homme ni femme...* » car nous sommes tous un en Lui (Galates 03 :28), de même pour celles et ceux qui sont en Lui il n'y a plus le temps. En tout cas celui que nous, les humains, voulons mesurer et ainsi croire avoir une certaine mainmise sur lui.

Et pour certaines et certains, ce que vous venez de lire est angoissant, tellement notre désir de tout contrôler, et surtout le temps, est palpable. Mais « *qui de vous peut, par ses inquiétudes, rallonger tant soit peu la durée de sa vie* » ? Mt 06 :27. Le temps des humains et la façon de le mesurer ne peut avoir qu'un but organisationnel au niveau social et familial. C'est à dire que ce n'est qu'un outil. Mais en aucun cas celui qui organise le véritable sens de nos vies. Cet aspect est régi par cet autre temps, celui de Dieu. Ne l'oublions pas. Alors année nouvelle, nouvelle vie. Non, notre planète a fait un tour autour du soleil. Et c'est tout. La nouvelle vie n'attend pas un temps qui serait propice car décidé par un calendrier quelconque. Elle démarre et se poursuit en tout temps et de toutes manières dès que la rencontre de près ou de loin se fait avec l'évangile de Jésus Christ et sa personne.

Vivons tranquilles et soyons joyeux car Quelqu'un d'autre s'occupe du temps, du nôtre et de celui du monde qui n'a jamais cessé d'être sa création qu'Il aime et chérit. Soyons véritablement en paix et détendus car la nouvelle année, la nouvelle vie commencent tous les jours pour nous, chaque matin où nous rendons grâce à Dieu de nous donner vie pour faire notre devoir et marcher sur Sa route et les jours et les nuits, comme le dit le cantique 'O parle-moi Seigneur' Alléluia 22 :04/1. Puissent ces paroles nous guider : « Oh ! parle-moi, Seigneur, ton serviteur écoute : Je dis ton serviteur, car enfin je le suis. Je le suis, je veux l'être et marcher dans ta route, Et les jours et les nuits »

Pasteur Roberto BELTRAMI



Quelques faits marquants du mois dernier :

Les ateliers créatifs du jardin Suite !! :

Le BILAN : Ce projet a vu le jour en octobre et a été mené sur 10 vendredis, soit du 4 octobre au 6 décembre 2024.

Ouvrir aux paroissiens et personnes de l'extérieur des ateliers créatifs divers et variés avec repas de midi proposé, et permanence de notre pasteur.

Matin et après-midi, nous avons partagé des ateliers donnés par des paroissiens qui ont eu plaisir à nous faire découvrir et partager leur art et passion.

Nous avons découvert avec plaisir et enthousiasme :

- Gym douce Zenyog
- peinture à l'huile
- Dessin aux pastels
- Essais de calligraphie
- Cuisine
- Pâtisserie
- Parcours Bêta

Nous avons boudé :

- B a Ba de l'informatique
- Création de bijoux
- Patchwork

Ces vendredis ont rencontré un succès certain de la part de quelques paroissiens, déjà actifs au sein de la paroisse, force est de constater que très rapidement malgré la diffusion du programme sur plusieurs supports de communication, l'intérêt s'est vite éteint pour la communauté et nous nous sommes retrouvés presque toujours les mêmes !

Pour les finances, il était normal que nous participions aux charges courantes des locaux (électricité, chauffage) à hauteur de 3€ par personne et par activité, pour le repas 5€ était demandé. Une boîte « caisse » était à disposition sans contrôle, cela a bien fonctionné !

Malgré le faible intérêt d'une grande partie de la communauté, le constat de cette aventure est très positif ! Nous sommes même heureux que les paroissiens souhaitent le maintenir et dès le vendredi 13 décembre, ça continue !

Atelier cuisine sur la dernière séance de ce cycle



Délicieuse soupe de Poisson

Ces repas sont accessibles à tous...



Conférence Esprit en liberté à Aubagne

Nos amis de la paroisse de La Ciotat organisent régulièrement des conférences fort intéressantes. Le Mardi 10 Décembre, la conférence s'est tenue dans le temple d'Aubagne, suivie d'une délicieuse soupe offerte aux participants. Merci aux organisateurs pour ce moment convivial partagé.

Jean Reynaud, passionné d'environnement, nous a présenté les enjeux des parcs régionaux et de leur limite avec bien souvent de la sur fréquentation. Une occasion de nous rappeler très concrètement les enjeux environnementaux de zones sauvages tout en laissant au public le pouvoir de profiter et admirer ces espaces magnifiques.



Très belle soirée animée par Jean Reynaud



Travaux de la rampe PMR

Les travaux ont commencé mi-Novembre ; après le rehaussement du mur de soutènement, le nivellement du terrain est en cours puis une dalle en faible pente sera coulée.





Ce Jeudi 19 Décembre, la rampe est coulée, elle sera accessible pour Noël !!





Les arbres au fond du jardin qui débordaient vers les terrains des voisins ont été coupés, merci à L'équipe des jardiniers. Des oliviers vont être plantés à bonne distance de la clôture.



Le mur de clôture en parpaing brut a été enduit. Avec le temps les tons vont s'harmoniser

Merci à Jean pour ce travail



Les cultes du Samedi soir !!

Une fois par mois, en principe le premier samedi du mois, le culte hebdomadaire à Aubagne se déroule le soir dans une forme un peu différente de nos cultes traditionnels.

Ce mois de décembre, le dialogue de la Samaritaine et de Jésus nous invite à accueillir l'autre tel qu'il est, dans le respect de sa personne. Pour visionner le petit film projeté pendant ce culte.

<https://www.youtube.com/watch?v=tgCbFOE1Ka0&t=2s>

Les Etudes bibliques

Les études bibliques se sont poursuivies avec une belle participation à chaque rencontre et surtout avec des échanges nourris et profonds.

Pour mémoire nous nous sommes penchés sur le sermon sur la montagne depuis septembre et on croyait que pour début décembre ça serait fini. Et puis non. La richesse du texte biblique a inspiré les uns, les unes et les autres à puiser toujours plus profond dans la parole et cela a « rallongé », si j'ose écrire, l'étude de ces trois chapitres dans Matthieu (5-7). J'avais oublié de vous dire que nous avons privilégié la version de Matthieu par rapport à celle de Luc.

Il nous reste une rencontre en décembre pour chacun de nos deux groupes d'étude biblique, le mensuel un mercredi soir (19h30-21h) et le bimensuel le jeudi matin (9h30-11h). Arriverons-nous à finir le chapitre 7 ? Suspense !!!

Quoi qu'il arrive nous nous retrouverons en janvier pour ou bien continuer ou bien...continuer avec d'autres propositions d'étude de textes bibliques qui nous aident à vivre notre foi au quotidien.

Les principales décisions du conseil presbytéral du 7 Décembre 2024

1. Vote à l'unanimité pour l'intégration des nouveaux membres sur la liste des membres de la paroisse
2. Retour sur le synode régional de Sanary : 3 axes se dégagent pour de futures actions :
 - a. Promotion du grand Kiff pour les jeunes
 - b. Renforcer la communication sur les « œuvres » protestantes
 - c. Améliorer encore l'accueil des nouveaux arrivants
3. Point sur les travaux : rampe PMR terminée pour Noël ; Enduit du mur en parpaing de la clôture
4. Diagnostic énergétique du presbytère : demande de financement régional
5. Jardin : 4 arbres seront plantés prochainement pour disposer de plus d'ombre l'été
6. Points divers : participation à une réunion interreligieuse de la ville d'Aubagne, participation à l'émission « escale protestante » RCF.

Texte ayant servi à la méditation :

Nous sommes tous amenés un jour à vivre un moment difficile (l'injustice, la perte d'un proche, les problèmes de couple, la maladie). Dans ces moments-là, on a souvent du mal à relativiser et/ou positiver, parfois même on trouve les épreuves insurmontables, on se pose plus de questions que d'ordinaire. Pourquoi nous ? Pourquoi maintenant ? Comment est-ce possible ?

Nos questions restent parfois sans réponse, certaines personnes nous répondent "c'est la vie", d'autres essaient de trouver des mots réconfortants... parfois vains. Dans le meilleur des cas, nous aimerions tous que notre vie ne contienne pas de notes de « mauvais augure » ! Nous redoutons les jours de mauvaises nouvelles alors que Dieu est là pour nous consoler lorsqu'on se confie en lui.

Dieu est celui qui nous accompagne, il est important de ne pas cesser de marcher et de marcher vers Dieu en ouvrant notre Bible afin que peut-être nous puissions avancer de nouveau et renouveler nos pensées.

David, le Psalmiste déclare que « **Même lorsque je traverse la vallée de l'ombre de la mort, je ne crains aucun mal car Tu es avec moi** » (Psaume 23, 4).

Confions-lui donc toute notre vie et en particulier les décisions à prendre dans le CP car il est vrai que, le rôle du conseiller n'est pas toujours évident, on se pose des questions ? Il y a des moments plus ou moins compliqués mais surtout inattendus (des climatisations qui lâche, des fuites, des frais supplémentaires etc....)

La Bible nous encourage cependant et nous dit que les épreuves font partie de la vie et qu'en Dieu, elles ne sont jamais perdues. Elles ne sont pas là par hasard. Elles sont même le moyen que Dieu va utiliser pour nous transformer. Si nous on ne se sait pas faire, lui nous donnera le chemin. Si Dieu a su nous alléger du deuil (une des étapes les plus difficiles à vivre), il peut tout. De plus, ces inquiétudes peuvent venir d'un manque de foi. Lorsque ta foi est grande, tu sais que même lorsque la situation devient difficile, le Seigneur interviendra et sa gloire éclatera.

L'apôtre Paul écrit dans Philippiens : "**Ne vous inquiétez de rien, mais en tout, par la prière et la supplication avec des actions de grâces, faites connaître à Dieu vos demandes**" (4.6), voilà peut-être le secret dans la pleine assurance des soins du Seigneur.

« **Déchargez-vous sur lui de toutes vos inquiétudes car il prend soin de vous** » (1 Pierre 5, 7).

Le programme du mois de Janvier 2025

Quand	Horaire	Quoi ?	Où ?	Commentaire
Di 5	10h30 -11h 30	Culte du consistoire	Temple Provence	Pas de culte à Aubagne
Lu 6	14h30 - 17h	Les doigts de fée	Salle du jardin	
Je 9	19h - 20h 30	Chorale Aubagne	Temple Aubagne	
Sa 11	18h-19h	Culte	Temple Aubagne	Participation Louveteaux EEUF
Lu 13	14h30-17h	Les doigts de fée	Salle du jardin	
Ma 14	19h - 20h 30	Atelier « musicos »	Temple Aubagne	
Me 15	19h30 -21h	Etude biblique	Salle du jardin	
Je 16	9h30-11h	Etude biblique	Salle du jardin	
	14h30-16h	Etude biblique	Temple la Ciotat	
	19h-20h 30	Chorale Aubagne	Temple Aubagne	
Sa 18	10h-12h	Catéchisme d'adulte	Salle du jardin	
	18h30-19h30	Célébration œcuménique	La Ciotat	Eglise Saint Jean semaine unité
Di 19	10h30-11h 30	Culte	Temple Aubagne	Pasteur Sibylle KLUMP
	16h -18h	Concert ASOTA	Temple Aubagne	Les baladins de la chanson
Lu 20	14h30-17h	Les doigts de fée	Salle du jardin	
Ma 21	18h -19h	Conf Esprit en Liberté	La Ciotat	Caroline Montet Psychanalyste
Je 23	19h - 20h 30	Chorale Aubagne	Temple Aubagne	
Sa 25	9h15-11h30	Groupe des jardiniers	Jardin Aubagne	S' inscrire auprès d' Antoine Léone
Di 26	10h30-11h 30	Culte	Temple Aubagne	Dimanche en Famille
Lu 27	14h30-17h	Les doigts de fée	Salle du jardin	
Me 29	19h - 22h	Soirée temps fort	Salle du jardin	
Je 30	19h - 20h 30	Chorale Aubagne	Temple Aubagne	

Culte à La Ciotat, tous les dimanches à 10h 30. Les dates inscrites sont prévisionnelles nous vous invitons pour éviter les surprises à vérifier la confirmation du RV sur le calendrier des activités sur le site <https://protestants-aubagne.epudf.org/>

Perspectives :

LES ATELIERS CRÉATIFS DU JARDIN

NOUVEAU PROJET 2025



DU LUNDI 3 FEVRIER AU LUNDI 7 AVRIL 2025

DE 19H00 à 22H30

Ouvert à tous ceux qui ont entendu parler des ateliers mais dont les horaires ne sont pas accessibles ! et à tous les autres !

En 2 temps : de 19h00 à 20h30, repas en commun (soupe, salade à définir, fromages et pain)

De 20h30 à 22h30, ateliers libres proposés, l'idée est de reprendre les ateliers du vendredi sans programme défini. Que l'envie ! découvrir un atelier en groupe ou en individuel.

Lorraine sera présente les 10 lundis pour lancer ce projet !

Un groupe WhatsApp sera créé afin de définir de semaine en semaine les envies de chacun et de faire venir toutes les personnes disponibles pour nous faire partager leur art et passion.

Si vous et vos amis êtes intéressés à participer à cette nouvelle aventure, contacter Lorraine : lbuchhansen@yahoo.com , elle se fera un plaisir de vous renseigner.

Fraternellement à toutes et tous et Belles Fêtes de fin d'année.

Fraternité et Paix, groupe interreligieux et non-croyants



Ce collectif aubagnais, informel, composé de catholiques, protestants, musulmans et bientôt de personnes d'autres confessions, s'est donné un programme pour l'année 2024-2025. Sont proposées trois soirées thématiques et des inter-réunions d'organisation.

Dimanche 15 décembre, plusieurs d'entre nous ont représenté notre communauté pour recevoir la "lumière de Bethléem" après la messe sur l'esplanade de Saint-Sauveur à Aubagne, lumière transmise par les scouts. Chaque communauté a apporté un message de paix. La cérémonie a été suivie d'un repas partagé.



Le **lundi 3 février 2025**, à 19 heures, notez-le, au Temple protestant d'Aubagne, nous aborderons le thème « Les solidarités, l'entraide et l'aumône ». Une nouvelle équipe prépare cette soirée, tandis qu'une autre commence à organiser la troisième soirée thématique « Famille et Fraternité » pour le printemps. La prochaine réunion d'organisation se tiendra à 18h30 le 24 février (lieu à préciser). Toutes les personnes intéressées sont les bienvenues.

Atelier « musicos »



La musique à Aubagne c'est important, aussi nous vous proposons un atelier pour révéler ou confirmer votre talent !

Que vous soyez musiciens ou pas venez participer à ce nouvel atelier « musicos ».

Nous revisiterons des cantiques sur des rythmes chaloupés, swings, jazzy ou même pour slamer ou rapper un texte.

Venez avec votre instrument ou les mains vides (nous avons de nombreuses percussions) mais n'oubliez pas votre envie de partager des textes ou des mélodies qui vous ont touchés pour les jouer ensemble.

L'atelier se déroulera en principe **le mardi soir 19h/20h30 une fois par mois**, avec mise en pratique en fonction de votre disponibilité au culte. Ce créneau pourra évoluer en fonction des disponibilités du plus grand nombre. Ce mois, le premier atelier aura lieu le **Mardi 14 Janvier 2025**

Cet atelier est ouvert à tous Adolescent, jeunes adultes, famille, aînés...

Aucun style musical n'est exclu juste l'envie des participants dirigés et encouragés par notre organiste/pianiste Christian.

Venez nombreux !!

Culte du consistoire



Le culte du consistoire réunit les 4 paroisses de Marseille, Aubagne et la Ciotat pour une célébration commune **au temple de Marseille Provence le Dimanche 5 Janvier 2025 à 10h 30.**

Le culte sera suivi d'un **repas partagé** : chaque paroisse est chargée d'amener sa contribution : **le fromage et le pain** pour Aubagne La Ciotat. Chacun Prévoit d'apporter pour 5 personnes. Une occasion de rencontrer d'autres paroissiens de l'arc phocéen !

L'animation musicale sera assurée par Christian Genest, **tous ceux qui veulent y participer** sont les bienvenus ne serait-ce qu'avec une petite percussion qui sera mise à disposition. Merci de venir pour 10 H pour répéter les chants.

Venez nombreux !!



La jeunesse : Viens participer au « grand Kiff »

**EVENEMENT PROTESTANT
POUR LES JEUNES**

**14 - 20
ANS**

Recevoir sa paix pour agir
avec espérance

**Le Grand
KIFF**

Respire espère

**25 AU 29
JUILLET**
La Force, Dordogne

*Vous avez entre 18 - 35 ans, vous souhaitez aider
à construire un Grand KIFF extraordinaire ?
Venez au camp Alter KIFF du 18 au 31 juillet !*

Organisé par

En partenariat avec



Le Grand KIFF, l'évènement du 25 au 29 juillet 2025 à la Force en Dordogne

Si tu as entre 14 et 20 ans, que tu as envie d'aller à la rencontre de jeunes de toute la France et d'autres pays, que tu veux vivre avec des centaines d'autres jeunes, 5 jours de fête, de jeux, de réflexion sur le thème « Respire, Espère », de musique, de louange dans une ambiance chaleureuse, nous t'attendons pour le Grand KIFF. Cet événement aura lieu du 25 au 29 juillet 2025 à la Force en Dordogne, n'oublie pas ta crème solaire ;))

L'Alter KIFF, le camp des volontaires du 18 au 31 juillet 2025

Le Grand Kiff a besoin de grands et petits bras pour permettre aux jeunes de vivre 5 jours de Kiff ! S'engager en tant que bénévole c'est aider et aussi recevoir. Deux façons de s'engager :

- Alter kiffeur : Si tu as 2 semaines devant toi pour vivre un camp, que tu as entre 18 et 35 ans alors tu es bienvenu/e pour l'Alter KIFF du 18 au 31 juillet à la Force en Dordogne. Au programme : co-construction de l'évènement, rencontres, jeux, fête...
- Volontaire : Si tu as quelques jours à offrir avant, pendant ou après l'évènement tu peux t'engager comme volontaire (pas de limite d'âge), les services sont multiples,



N'hésite pas à te manifester auprès de Karen et de Roberto...

La région EPUDF PACCA organise et prend à sa charge le transport, tu ne voyageras pas seul !!



Connais-tu ? : Théovie



Théovie est le service de formation biblique et théologique de l'Église Protestante Unie de France (EPUdF).

Ce service est ouvert à tous et accessible gratuitement à l'adresse suivante <https://theovie.org>

Des rencontres en visioconférence sont prévues le samedi de 14h à 16h sur l'histoire des grandes figures de l'Ancien Testament.

Contact : **Chantal FABRE** 06 81 82 98 45 chafabre@gmail.com

Programme :

- En 2024 : 26 octobre : Abraham / 23 novembre : Noël / 28 décembre : Jacob
- En 2025 : 25 janvier : Moïse / 22 février : Samson / 29 mars : David / 26 avril : Job / 31 mai : Ruth / 28 juin : Jonas

Les histoires que raconte la Bible paraissent bien loin de nous dans le temps et dans l'espace. Elles sont parfois difficiles à comprendre, notamment celles qui se trouvent dans la première partie de la Bible chrétienne : l'Ancien Testament.

Ce module de visioconférences propose d'entrer dans sa lecture en invitant à découvrir quelques-unes de ses figures les plus célèbres et le message central qui est attaché à leur nom. Beaucoup ont inspiré des œuvres d'art, elles font partie de notre patrimoine culturel. Mais au-delà, à travers ces écritures anciennes, une Parole toujours nouvelle se donne à entendre.

Pour en savoir plus :

<https://www.youtube.com/watch?v=fXwNQjOAYEQ>



FUN MOOC est une plateforme de formation en ligne lancée par le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche en octobre 2013.

Elle propose un catalogue de cours qui s'enrichit continuellement avec des thématiques variées. Le matériel pédagogique est conçu par des professeurs d'universités et d'écoles françaises ainsi que par leurs partenaires académiques internationaux.

Un cours proposé par l'Université de Strasbourg est disponible gratuitement sur une introduction à la théologie protestante comme discipline universitaire : <https://www.fun-mooc.fr/fr/cours/la-theologie-a-luniversite-introduction-a-la-theologie-protestante>

Temps fort paroisse Aubagne : Relation à l'autre : apport sociologique et biblique

L'église pays d'Aubagne et de l'Etoile vous invite à une soirée exceptionnelle sur le sujet de notre « relation aux autres ». Ce sujet nous est proposé suite à l'enquête faite en Juin dernier.

« La bible nous inspire-t-elle dans nos relations interpersonnelles ? »



- Nous ne sommes pas toujours à l'aise avec l'autre, comment faire évoluer notre relation ?
- Théories modernes sur les relations interpersonnelles confrontées aux enseignements de la bible, qu'est-ce que ça donne ?
- Quelles limites à donner entre les théories/enseignements et notre vécu ?

Ce sujet nous concerne tous et nous avons tous des expériences à partager, venez écouter, échanger, comprendre au temple d'Aubagne, le

Mercredi 29 Janvier 2024 à 19h/22H.

- A 19h repas partagé où chacun amène ce qu'il veut à mettre en commun
- 20h/22h échanges et enseignements sur le thème.

Cette soirée est ouverte à un large public depuis les post adolescents jusqu'aux seniors, chrétiens ou pas. N'hésitez pas à faire signe à vos voisins, amis....

Venez nombreux !!